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СОБИРАТЕЛИ 
«ЛИТЕРАТУРНЫХ 
ЗЕМЕЛЬ»

Три дня в Казани гостила 
представительная делегация 
Союза писателей России. Дав-
но такого не было… Но и ны-
нешний, первый за последние 
тридцать лет визит секретари-
ата СПР, прямо скажем, ажио-
тажа не вызвал. В составе де-
легации были председатель 
Союза Николай Иванов, со-
председатели и руководите-
ли советов СПР, а также «веду-
щие писатели страны». Не уве-
рена, что большинство имён о 
чём-то скажет, поэтому назо-
ву только одно – прозаик Вла-
димир Крупин, последний из 
знаменитой плеяды писате-
лей-деревенщиков и первый 
лауреат Патриаршей премии 
по литературе.

Визит проходил в рамках 
проекта «Литературные горо-
да России», о котором тоже 
известно немногое. На офи-
циальном сайте СПР удалось 
найти только положение о по-
чётном звании «Литератур-
ный город России», которое 
присваивается «городам и на-
селённым пунктам областно-
го и районного подчинения». 
Среди обладателей этого ти-
тула Анапа, Трубчевск, Таруса… 
Казань в этот ряд явно не впи-
сывается, даже если предполо-
жить, что гости приехали с по-
чётной миссией отметить за-
слуги татарстанской столицы 
«в деле сохранения литератур-
ного наследия и пропаганды 
художественного слова». Кро-
ме того, вышеперечисленные 
города находятся в тех реги-
онах, где действует как мини-
мум одно отделение Союза пи-
сателей России. В настоящее 
время количество таких пред-
ставительств перевалило за де-
вяносто. Татарстан – единст-
венный регион, которого нет 
и в этом списке. 

И вот тут пазл начинает по-
немногу складываться.

Напомним, что СП Рос-
сии является правопреемни-
ком Союза писателей РСФСР, 
которому, пусть и формально, 
подчинялся и Союз писателей 
ТАССР. По крайней мере, Сер-

гей Михалков, бессменный на 
протяжении 20 лет председа-
тель всероссийского союза, 
неоднократно сидел в прези-
диумах писательских съездов 
в Казани. Однако после распа-
да СССР татарстанский союз 
отстоял своё право быть абсо-
лютно самостоятельной твор-
ческой организацией и поны-
не твёрдо придерживается это-
го курса.

Для СП России прошедшие 
тридцать лет тоже не были 
простыми. Он пережил раскол, 
передел имущества, и всё это 
на фоне полной десакрализа-
ции фигуры писателя как та-
ковой. Однако в последние го-
ды российский союз, что назы-
вается, воспрянул духом и стал 
активно заниматься собирани-
ем «литературных земель». 

КРУГЛЫЙ СТОЛ  
С ТРИБУНОЙ

О консолидации писатель-
ских сил как гарантии «духов-
ной безопасности» председа-
тель СПР Николай Иванов го-
ворил и на состоявшемся в 
Казани круглом столе «О ро-
ли литературы в современ-
ном мире». Его аллегории бы-
ли бесхитростны и прозрачны: 
«Недавно я был в Нарьян-Ма-
ре, и дети там писали сочине-
ние. Одна девочка написала о 
том, как однажды звери в ле-
су вдруг перестали понимать 
друг друга, и каждый стал жить 
обособленно. Но потом при-
шёл олень и сказал: давайте со-
берёмся и покажем друг дру-
гу, какие у нас красивые оде-
жды и какие у нас красивые 
танцы. Вот и наш союз соби-
рает эту красоту по всей Рос-
сии. Мы очень хотим, чтобы у 
нас было не просто единое ли-
тературное пространство, но 

чтобы это было духовное про-
странство. Ни много ни ма-
ло, мы отвечаем за духовную  
безопасность Отечества». 

На круглом столе говори-
лось также о тлетворном вли-
янии «постулатов постмодер-
низма», о расплодившихся со-
юзах и союзиках, которые-де и 
карманные, и коммерческие… 
Или вот ещё парочка цитат.

«Вершины брать можно, но 
рано или поздно с них придёт-
ся спускаться, поэтому мы из-
брали для себя формулу: надо 
идти к горизонту, который ни-
когда не кончается…»

«Без читателя мы ничто, 
и нас теперь в тяжелейшее 
для литературы время держат 
эти островки внимания во-
круг учителей, библиотек… Это 
тонкий слой людей, который 
живёт прежде всего душой, а 
потом желудком».

…Иногда слух резал подза-
бытый пафос, с чем-то хоте-
лось согласиться, но ни под-
держать, ни возразить гостям 
особо было некому. Никто из 
местного писательского бо-
монда на круглом столе за-
мечен не был. Это и понятно: 
ковид, люди берегут себя, са-
моизолируются… К тому же 
многие, возможно, просто 
не знали о мероприятии. Су-
дя по всему, Союз писателей 
РТ имел к нему лишь косвен-
ное отношение, а организа-
тором круглого стола и твор-
ческого вечера московских 
писателей выступило духов-
ное литературное объедине-
ние г. Казани «Златоуст», пози-
ционирующее себя «ячейкой 
СПР». И принимали гостей там, 
где базируется само литобъ- 
единение, – в Культурном цент- 
ре им. А.С.Пушкина. К слову, 
в эти же дни казанская «ячей-

ка» пополнилась новыми чле-
нами. В торжественной обста-
новке им вручили соответст-
вующие удостоверения. А на-
путствовали новобранцев СПР 
такими, например, словами: 
«Вы теперь в строю, и негоже 
вам прятаться в окопах!» Столь 
сочная армейская лексика  
могла бы и смутить, если не 
знать, что и сам напутствую-
щий – руководитель совета 
СПР по национальным лите-
ратурам Валерий Латынин, и 
председатель союза Николай 
Иванов – из бывших военных…

И ещё одна любопытная де-
таль. Похоже, от волнения ор-
ганизаторы посчитали, что 
большого круглого стола будет 
недостаточно, и сверху водру-
зили ещё и трибуну, настойчи-
во приглашая гостей ею вос-
пользоваться. Но те, покосив-
шись на странное сооружение, 
вежливо отказались. 

ЕСЛИ ДРУЖИТЬ,  
ТО НА РАВНЫХ 

А накануне с московской 
писательской делегацией 
встречалась министр культуры 
Ирада Аюпова. Судя по офици-
альному отчёту, стороны выра-
зили готовность сотрудничать, 
в частности, в сфере проект-
ной и наставнической деятель-
ности, но вопрос о слиянии 
писательских союзов даже не 
поднимался. 

Возможно, гости не криви-
ли душой, когда говорили, что 
их поездка в Татарстан носит 
чисто ознакомительный ха-
рактер. Хочется думать, что ру-
ководство СПР извлекло всё же 
урок из прошлогодней исто-
рии, когда поспешило заявить 
через социальные сети, что 
объединение двух союзов – 
российского и татарстанско-

го – дело ближайшего будуще-
го. А что за этим последовало 
на самом деле, всем известно: 
татарские писатели возмути-
лись, собрали-таки съезд, кото-
рый перед этим несколько раз 
откладывали, и избрали себе 
нового председателя. 

Их позиция остаётся од-
нозначной – они против объ-
единения в какой бы то ни бы-
ло форме, о чём ещё раз за- 
явил недавно в интервью ИА 
«Татар-информ» председа-
тель СП РТ Ркаиль Зайдулла: 
«Я знаю, что думают об этом 
писатели, – они не хотят вхо-
дить в состав Союза писателей 
России. Что это нам даёт? Па-
ру раз в год, может быть, позо-
вут на фестивали… Хотят с на-
ми дружить – пусть дружат на 
равных».

Спору нет, объединяться 
или нет – это дело доброволь-
ное. Где бы ни жили писатели 
и с кем бы ни объединялись, 
проблемы у них, в сущности, 
одни и те же. В национальных 
республиках это прежде всего 
трудности с переводами. Ста-
рые связи оборвались, а что-
бы создать собственную шко-
лу переводчиков, трёх десяти-
летий оказалось мало. А без 
этого, как ни крути, разговоры 
о едином литературном про-
странстве – не более чем кра-
сивые слова.

Ещё одна чувствитель-
ная точка – растущая межпо-
коленческая пропасть. Мо-
лодые и пишут, и смотрят на 
мир иначе, и часто им диском-
фортно в той среде, где мно-
гим спокойнее и привычнее 
вариться в собственном со-
ку. Поэтому те, кто помоложе 

Альмир АБАШЕВ, первый  
заместитель министра  
здравоохранения РТ:

При сохранении 
нынешних темпов 
вакцинации 
против коронави-
руса коллектив-
ный иммунитет 
в Татарстане 
сформируется во 
второй декаде 
декабря. На дан-
ный момент на сто 
тысяч населения 
приходится 171 
привитый – это 
один из наиболее 
высоких показате-
лей по стране. Тем 
не менее уровень 
заболеваемости 
пока сохраняется 
высоким.

цитата  дня

картина дня

Главэкспертиза дала добро 
РАБОТЫ НА ТРАССЕ М-7 ПРОЙДУТ В НИЖНЕКАМ-
СКОМ, ЗАИНСКОМ И ТУКАЕВСКОМ РАЙОНАХ  
(Пётр АНДРЕЕВ).
Главгосэкспертиза России рассмотрела проектно-сметную до-
кументацию на второй этап строительства федеральной авто-
дороги М-7 «Волга» Москва – Владимир – Нижний Новгород – 
Казань – Уфа на участке обхода Нижнекамска и Набережных 
Челнов и выдала положительное заключение. Длина участка 
составит около 80,5 км, концепция его строительства разрабо-
тана с учётом перспективного развития скоростного маршрута 
Казань – Екатеринбург, а также ограниченности транспортной 
инфраструктуры, которая сдерживает развитие Камского кла-
стера, где сосредоточены предприятия нефтехимии, нефтепе-
реработки, автомобилестроения, сообщается на сайте ведом-
ства. Расчётная скорость движения на участке составит 120 км 
в час. Здесь возведут путепроводы и мосты, устроят водопро-
пускные трубы, установят освещение. Для защиты  населённых 
пунктов от транспортного шума установят акустические экра-
ны. В водоохранных зонах появятся локальные очистные со-
оружения. Финансирование планируется осуществлять с при-
влечением средств федерального бюджета.

О стоимости сентябрьской  
продуктовой корзины

В ТАТАРСТАНЕ МИНИМАЛЬНЫЙ НАБОР ПРОДУКТОВ 
СТОИТ 4200 РУБЛЕЙ (Марта КИРИЛЛОВА).
В ПФО дороже всего продуктовая корзина обошлась жителям 
Самарской области – 4795 рублей. Следом в рейтинге располо-
жились Пермский край (4610 рублей) и Нижегородская область 
(4564 рубля). Дешевле всего самые необходимые продукты 
могли приобрести жители Мордовии – стоимость продуктовой 
корзины здесь – 4130 рублей. В Татарстане чуть более четвер-
ти от её стоимости приходится на хлеб, крупы и макаронные 
изделия, 19,8 процента – на мясные продукты, 17,9 – на мо-
лочные, 15,1 процента – на овощи и фрукты и далее по убыва-
ющей на рыбные продукты, масло и жиры, яйца, 1,7 процента 
– на сахар. Менее пяти процентов приходится на категорию 
«прочие продукты».

Сигнал тревоги прозвучал  
сразу после взлёта
ВЫЛЕТЕВШИЙ ИЗ МОСКВЫ САМОЛЁТ БЛАГОПО-
ЛУЧНО ПРИЗЕМЛИЛСЯ В КАЗАНИ – ТЕСТИРОВАНИЕ  
ДИСПЕТЧЕРСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ ПРОШЛО 
УСПЕШНО (Василий КУБАНСКИЙ). 
Пассажирский Airbus A319 при вылете из аэропорта Домоде-
дово в Казань вчера при наборе высоты подал сигнал тревоги. 
Инцидентов на борту не было, лайнер набрал высоту и продол-
жил полёт по курсу, сообщает ТАСС. Как уточнили в пресс-служ-
бе авиакомпании S7, во время выполнения рейса, следовав-
шего по маршруту Москва – Казань, была проведена плановая 
проверка систем наземного оборудования. Экипаж лайне-
ра перед вылетом был предупреждён о просьбе диспетчеров 
службы организации воздушного движения выставить для  
тестирования код потери связи 7600. Проверка оборудования 
никак не повлияла на самочувствие пассажиров.

За «ковидные» нарушения  
ответят в суде 
38 УГОЛОВНЫХ ДЕЛ ВОЗБУЖДЕНО В РЕСПУБЛИКЕ 
В ОТНОШЕНИИ ТЕХ, КТО ПЫТАЕТСЯ НАЖИТЬСЯ НА 
ПАНДЕМИИ ИЛИ НЕ СОБЛЮДАЕТ ПРЕДПИСАННЫЕ 
МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ (Антон ШАБАРДИН, «РТ»).
С начала года сотрудники Управления экономической безо- 
пасности и противодействия коррупции МВД по РТ выявили 41 
факт изготовления и сбыта поддельных прививочных сертифи-
катов, справок, освобождающих от вакцинации, и QR-кодов. 
Это также незаконная реализация незарегистрированных ме-
дицинских изделий, пользующихся повышенным спросом в пе-
риод проведения карантинных мероприятий. Такие случаи, как 
сообщает пресс-служба МВД, и стали основанием для уголов-
ных дел. Кроме того, в отношении юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей составлено более 2,3 тысячи ад-
министративных материалов, в том числе 127 – за повторное 
нарушение установленных противоэпидемических требова-
ний. Также за последние несколько дней выявлено 11 право-
нарушений, связанных с неисполнением обязанностей по орга-
низации проверки наличия QR-кодов в ресторанах и торговых 
центрах.

в несколько строк

• НЕДВИЖИМОСТЬ В ТАТАРСТАНЕ ПРИВЛЕКАЕТ поку-
пателей из других регионов страны: по данным Росреестра, в 
2021 году от граждан из различных субъектов РФ поступило 
более 9,5 тысячи заявлений на экстерриториальную регистра-
цию недвижимости в РТ.
• ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ИЗГОТОВЛЕНИЯ КОРПУСНОЙ 
МЕБЕЛИ закуплено для исправительной колонии №8 Альметь-
евска. Станки и камера для покраски уже задействованы для 
изготовления продукции, необходимой для благоустройства го-
родов и районов республики.
• ФАКТ НАРУШЕНИЯ СЕРТИФИКАЦИИ выявил центр 
по аудиту и контролю «Халяль» у производителя из Нижегород-
ской области. «Никто не знает, насколько халяльной была про-
изведённая им продукция. Также неизвестно, какое сырьё бы-
ло использовано», – прокомментировал руководитель центра. 
Ретейлер возвратил продукцию производителю, скоро состоит-
ся суд, сообщает rt.rbc.ru.

Заместитель Предсе-
дателя Правительства 
России Дмитрий Чер-

нышенко и полномочный 
представитель Президента 
России в Приволжском фе-
деральном округе Игорь Ко-
маров в Координационном 
центре в режиме видеокон-
ференцсвязи провели оче-
редное совещание с глава-
ми субъектов ПФО по соци-
ально-экономическому раз-
витию регионов. В режиме 
видеосвязи в работе принял 
участие Премьер-министр 
Татарстана Алексей Песо-
шин.

На совещании главы Ма-
рий Эл, Мордовии, Чуваш-
ской Республики, Киров-
ской и Ульяновской обла-
стей провели предзащиту 
своих прорывных проектов, 
которые планируется реа-
лизовать в рамках институ-
та кураторства, утверждён-
ного Председателем Прави-
тельства РФ Михаилом Ми-
шустиным.

Игорь Комаров охарак-
теризовал регионы ПФО, 
представившие свои проек-
ты: «В структуре экономики 
всех пяти регионов основ-
ная доля ВРП приходится на 
обрабатывающие производ-
ства; значительную долю за-
нимают торговля и опера-
ции с недвижимым имуще-
ством. В Марий Эл и Мордо-
вии существенной отраслью 
также является сельское хо-
зяйство».

По словам полномочно-
го представителя, в Мордо-
вии, Чувашии и Марий Эл 
фиксируются самые низкие 
в округе среднедушевые де-
нежные доходы населения. 
В Кировской и Ульяновской 
областях показатели не- 
много лучше, но уровень до-
ходов населения всё равно 
ниже среднего значения по 
округу. Во всех пяти регио-
нах самые низкие в округе 
значения по соотношению 
среднедушевых денежных 
доходов с величиной про-
житочного минимума.

Для рассматриваемых ре-
гионов характерны схожие 
проблемы в сфере ЖКХ. Есть 
проблемы в трёх регионах 

культура

событие

Пазл с видом на Дом писателя
Ольга КРУЧИНА

Уже немало пролито слёз по тому, 
как хорошо, хлебно жилось писате-
лям в советские годы. Но и тогда, и 
сейчас риторически звучит вопрос: 
всегда ли звеньями одной цепи 
являются литература, которую мы 
читаем, и писатели, которые платят 
членские взносы? С другой стороны, 
коли для многих и многих союз пи-
сателей – это не оксюморон, хочешь 
не хочешь, с этим надо считаться.

Всем, кто сомневается 
в компетентности пе-
реписчика, проходить 
процедуру Всероссий-
ской переписи населе-
ния рекомендуется на 
портале госуслуг.

Такое разъяснение дал 
Росстат. Вопрос воз-
ник, в частности, в свя-

зи с сомнениями относи-
тельно заполнения графы  
«Национальность».

«Если вы опасаетесь, что 
переписчик может допустить 
ошибку или даже сознатель-
но исказить данные (а это ему 
по инструкции категориче-
ски запрещено), то я вам со-
ветую самим зайти на сайт  
gosuslugi.ru и заполнить без 
ошибок переписной лист на 
себя и на членов своего домо-
хозяйства», – сказал на бри-
финге заместитель руководи-
теля Росстата Павел Смелов.

По его словам, перепис-
ной лист заполняется исклю-
чительно со слов гражданина. 
Предъявлять сотруднику Рос-
стата какие-то подтверждаю-
щие документы не обязатель-
но.

При личном контакте во 
время подомового обхода гра-
жданин может контролиро-
вать заполнение анкет пере-
писчиком.

«Если счётчик заполняет 
переписной лист при вас, то 
вы вправе проследить, верно 
ли он вводит в систему все 
ваши данные. В заключение 
процедуры убедитесь, что-
бы он нажал на кнопку «За-

вершить опрос». После этого 
никто, кроме сотрудников 
центрального управления 
Росстата, эту анкету боль-
ше не увидит. Поэтому изме-
нить что-либо в заполнен-
ных документах уже невоз-
можно. Никакой переписчик 
никаких изменений в пере-
писной лист внести уже не 
сможет. Вы точно можете 
этого не бояться», – заверил 
заместитель главы Росстата.

Он также пояснил, остают-
ся ли на портале госуслуг дан-
ные, которые гражданин за-
полнил, когда проходил пе-
репись. «Никаких сведений в 
дальнейшем на госуслугах не 
сохраняется. Вся информация 
после активации в системе 
функции «Завершить опрос» 
уходит в единую базу Росста-
та. На госуслугах никаких ко-
пий с личными сведениями 
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и доверительноАндрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

перспективы

дата в календаре

С праздником, спецназ!
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НИКТО  
НЕ ЗАСТРАХОВАН

Почему не стоит 
брать трубку, 
если вам звонят с 
незнакомого номера

ликбез

> 3
НАУЧНЫЙ  
ПРОГРЕСС

Этот метод –  
самый щадящий  
в борьбе с тяжёлыми 
формами рака

медицина

> 2
ЕСТЬ  
ПРОБЛЕМА

В Набережных 
Челнах отмечен 
рост ДТП  
с участием детей

дорога

> 2
ВЫСОКИЕ  
ТЕХНОЛОГИИ

На программу 
«Цифровой 
Татарстан» выделят 
4,5 млрд рублей

проект
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Как 
развиваются 
регионы

Завтра в России отмеча-
ется День подразделений 
специального назначе-
ния. Воинов, ветеранов 
подразделений специ-
ального назначения 
поздравил с праздником 
военный комиссар Та-
тарстана генерал-майор 
Сергей Погодин. 

Эта памятная дата установ-
лена указом Президента 
России от 31 мая 2006 го-

да, напоминает он. 24 октября 
1950 года вышла директива во-
енного министра СССР о со-
здании отдельных рот специ-
ального назначения. На протя-
жении многих лет армейский 
спецназ играет особую роль 
в обеспечении безопасности 
страны, отстаивании наших 
национальных интересов.

Поколения солдат и офи-
церов – те, кто выполнял свой 
воинский долг в Афганиста-

не, боролся с международным 
терроризмом на Северном 
Кавказе и продолжает бороть-
ся в других горячих точках, за-
ложили славные ратные тради-
ции подразделений специаль-
ного назначения Вооружён-
ных Сил, явили подлинный 
пример воинской доблести 
и чести. Мужество и героизм, 
проявленные воинами-спец-
назовцами в боевых действиях 
и миротворческих операциях, 
служат нравственным ориен-
тиром для нынешних защит-
ников Отечества.

Сегодня спецназ Вооружён-
ных Сил достойно решает са-
мые сложные и ответственные 
задачи, неизменно показывает 
безупречную выучку, бесстра-
шие, решительность и профес-
сионализм.

Военный комиссар респуб- 
лики пожелал всем крепкого 
здоровья, благополучия и но-
вых успехов в ратном труде на 
благо нашего Отечества.
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